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莊紫祥博士：香港未來在青年 青年重心在房屋
大灣區金融科技總會倡建「青年心城」過渡性房屋

香港房屋供應長期短缺，住房售價及租金高企，
青年置業十分困難。有調查顯示，近六成香港

年輕人視「擁有獨立的居住空間是人生目標之
一」，然而樓價持續上升，令很多港青的置業夢只
能卻步。為協助年輕人實現安居樂業的夢想，大灣
區金融科技促進總會設計出「青年心城」計劃，希
望透過概念倡導，凝聚社會共識，為香港年輕人發
展及住屋問題出謀獻策，以供社會各界參考。除中
學生辯論比賽外，香港中學生標語創作比賽、香港
大專院校的「青年心城」設計比賽等將陸續展開。

五個區域選址建議 十萬首期供樓十年
總會創會會長莊紫祥博士表示，香港房屋問題從來
不易解決，他談起自2019年起自己曾多次「落區」
與年輕人交談，了解年輕人現時面對的發展及住屋困
難問題觸動了他，因此他決定發起「青年心城」計
劃，希望能夠讓年輕人在存錢的同時謀求發展。

計劃始於2019年發起的「千萬求一路」公益活
動，當時活動共收集了1000多個方案、16萬人的投
票評選及800多萬個評語。其後，莊紫祥博士帶領總
會團隊集思廣益及調整，最後設計出「青年心城」
青年過渡性房屋方案概念，以供社會各界參考，希
望透過概念宣導，凝聚社會共識，為香港年青人住
房及發展出謀獻策，解決香港青年短期住房需要，
協助青年人向上流和為未來置業作出準備。找出可
行方案。
總會去年就香港青年過渡性房屋方案，委託了專

業測量師行進行初步可行性研究，建議在五個區域
選址分別命名為「青年國際心城」及「青年創科心
城」兩個部分，包括大嶼山和羅湖一帶的土地，興
建專為年輕人而設的過渡性房屋。
「青年國際心城」方案一選址為青洲仔，位於欣

澳地鐵站附近，駕車到機場及港九核心區域需約20
分鐘，約40公頃土地可提供約5.24萬個住房，讓

7.34萬人入住；方案二選址五鼓嶺，佔地45公頃，
可提供約5.9萬單位，解決8萬多人的住房問題。而
「青年創科心城」選址則有三個，包括在羅湖附近
的石馬河岸、沙嶺河岸以及落馬洲河套區，其中石
馬河岸約40公頃的土地，可提供逾8萬創科年輕人
的住屋。

選址佔地167公頃 容納33萬入住人口
「能夠解決青年問題，就是跑在將來社會所有潛

在問題之源頭。上述五個建議選址共佔地167公頃，
可提供逾22.3萬單位，容納33萬人。」
莊紫祥博士表示，為進一步推進幫助港青安居樂

業，五個方案在可行性研究上分別考慮了選址位處
土地現況及佔用情況、審批土地及申辦地契，以及
現行城市規劃條例等規範。為推進計劃實施，總會
還就過渡性房屋方案委託專業測量師行進行初步可
行性研究，並選出總面積達167公頃的5處可建土

地，料可提供22.3萬個住宅單位，容納約33萬入住
人口。
「計劃選址可以為創科年輕人提供辦公室地點及

住屋，節省返工時間，也可令香港與深圳對接，方
便兩地創科人才互聯互通。除住宅外，選址面積已
包括各項社區設施、康體中心、商業零售等項目，
讓年青人可以在一個理想園區發展。希望透過概念
倡導，凝聚社會共識，為香港年輕人發展及住屋問
題出謀獻策，供社會各界參考。」
莊紫祥博士建議政府考慮架起天橋接駁羅湖及深

圳。此處交通方便，如透過元朗或屯門前往機場約
30分鐘；其他建議方案是在沙嶺河岸建設佔地約32
公頃的住宅區，可容納逾7萬人，又或在落馬洲河套
區內選擇10公頃的住宅用地，供約1.6萬人居住。
被問到「青年心城」方案與施政報告「北部都會

區」房屋規劃有相似之處，莊紫祥博士認為，計劃
或會增強北部都會區基建發展誘因，增強發展潛
力，令區內更多就業機會，互相補長。
「青年心城」計劃目的是讓合資格土生土長年輕

人，以低於市場的價格買入一套實用面積約200呎、
10年期限的過渡單位自住，只需付出10萬首期，月
供3000即可擁有一個200餘呎單位。年輕人可在退
場時取回首期和供款，再加上10年累積存款，可在
市場上購入「安樂窩」，青年入住十年後必須離
場，退場時房子只可以以港幣100萬加利息轉賣給下
一個青年人，屆時可領回全數首期及供款，20年後
發展商才按政府規劃有序的讓房屋流入市場，因此
不會影響市場供求。據悉，「青年心城」業主生兒
育女可以獲得延長二至五年的賣樓期，變相毋須擔
憂供樓壓力。
「此計劃一招多贏。首先，香港青年有空間、又

儲錢又發展，必然帶動香港整體經濟全面向好，智
慧海綿城市的落實，不僅僅帶動房地產業、建造
業、酒吧、餐飲、日常品等行業的發展，還促進智
慧城市的所有科技發展，正所謂百行百業都欣欣向
榮。其次，「青年心城」一旦落成，不僅在短中期
內解決青年住房的燃眉之急，而且令銀行、建造
商、開發商、青年、政府以及每一個香港人多方得
利，可謂一招多贏，換來香港整體發展的大好局
面，必將為全港帶來無限穩定繁榮的遠景。其三，
政府不用任何投入，即可解決大量青年住房問題，
後期還能夠獲得土地轉換收入，港府及港人都將會
成為最終最大贏家。」
莊紫祥博士強調，此舉因為只是過渡房屋計劃，

不但不會衝擊房屋市場，還幫忙培育了一大批有意
願有能力的房屋購買者，更有利於推動香港房屋市
場健康穩定發展。

方案一：
青洲仔（近欣澳港鐵站）

方案二：
五鼓嶺

上周六（10月23日）舉辦的「青年心城」中學生
辯論決賽及頒獎禮，出席嘉賓有「思辯居」創辦人黃
鎮強、「鳴辯無限」副主席金偉傑、港大前辯論隊隊
長余俊偉及中大前辯論隊成員郭東杰擔任專業評判
外，更特別邀請星級嘉賓前香港報業公會甘煥騰主
席、以及兩位 TVB 聲夢傳奇歌手。
當日，辯論賽聚焦香港青年住房問題，展開了精
彩激烈的討論。由協恩中學與九龍塘學校（中學部）
對壘。協恩中學的正方主辯吳嘉詠認為「青年心城」
對於解決青年人的住屋問題利大於弊，社會應聚焦在
此方面進行討論。同為協恩的辯手林樂晴認為，房屋
問題應該由政府與民間合力解決。持反方意見的九龍
塘學校（中學部）主辯張楷悅則認為，解決房屋問題
政府是主力，而香港土地不足是最大的限制，且有關
計劃未考慮到解決其他年齡層的住屋問題。兩校辯手
在住屋問題上舌劍唇槍，互有攻守，最後由協恩中學
摘得桂冠，九龍塘學校（中學部）獲得亞軍。
莊紫祥博士表示：「看到學生們為辯論比賽精心

準備，反映出青年人對香
港住屋發展的話題非常關
注，他們都是香港的未
來，社會大眾應多培養他
們對社會的承擔。」
整個辯論比賽共邀請了

全港300多家中學參與，
包括來自拔萃女書院、保
良局胡忠中學、庇理羅士
女子中學、德望學校及協
恩中學等學校參加，就香
港的房策進行正反思辨的
題目包括「政府發展明日
大嶼增加房屋供應利多於
弊」、「港府應廢除綠置居計劃」、「港府應將過渡
性房屋納入房策」等。通過競逐及選拔公平抽籤開展
對壘，大會希望同學們通過賽事，真正了解青年面對
的住房問題。

總會繼舉辦「中學生『青年心城』房屋政策辯論
比賽」，亦舉行了「大專生『青年心城』理想園區
設計比賽」及「中學生『青年心城』標語創作比
賽」比賽，藉此鼓勵年輕人認識社區，發掘不同持

份者對居住問題的看法及觀點，以及讓年輕人由個
人需要出發，對心目中理想居住環境有更深入思
考，讓他們由規劃、切身需要等角度出發，表達對
理想家園的看法。

●● 長期關注灣區青年發展議題的莊紫祥博士長期關注灣區青年發展議題的莊紫祥博士，，
時常鼓勵年輕人發表對居住問題的看法時常鼓勵年輕人發表對居住問題的看法。。

由大灣區金融科技總會（下稱「總會」）主辦的「青年

心城」中學生辯論賽日前圓滿結束，銀迅控股董事長、計

劃策劃人、總會創會會長莊紫祥博士表示，透過一系列比

賽活動，讓香港年輕人發展及住屋問題出謀獻策，以供社

會各界參考。同日，總會提出五個區域選址建議方案，分

別命名為「青年國際心城」及「青年創科心城」，希望透

過概念倡導，凝聚社會共識，為香港年輕人發展及住屋問

題出謀獻策，供社會各界參考。

鼓勵認識社區 培養社會承擔

●● 大灣區金融科技總會於10月23日舉行記者會，呼籲香港年輕
人就發展及住屋問題出謀獻策。

●●莊紫祥博士為「青年國際心城」及「青年創科心城」提出五個區域選
址建議方案。

方案三：
石馬河岸

方案四：
沙嶺河岸

方案五：
落馬洲河套區

●●協恩中學摘得「青年心城」中學生辯論賽冠軍。

「青年國際心城」選址 「青年創科心城」選址

赤鱲角機場中環

請登入：heartcity.hk

「青年心城」二維碼


